ORGANO DE LA UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES Y DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

DEL AMBIENTE POLÍTICO

La incapacidad de los gobernantes

La cobardía ciudadana es manifiesta y se erva hasta en los sectores más rebeldes, y dose cuenta de ella el Poder público malos resertes a su capricho.

ada día que pasa aumenta más y más el jusionismo político. Abierto el grifo de la paganda de ideas, oral o escrito, el Gono procesa a los oradores y suspende pelicos de izquierda. ¿Qué hemos salido, s, ganando después del período dictato-

in estas circunstancias se pretende ir a ns elecciones generales, con el pueblo rdazado y con Ayuntamientos y Dipumes constituídos casi en su totalidad por queses, antiguos y fracasados políticos y ociantes, los cuales representan un sector en absoluto enemigo del proletariado.

ste es el panorama, presidido por homodiosos que esperan adueñarse nuevate de los destinos del país. Es triste y roso que hoy no cuente España con un bre nuevo capaz de cambiar los moldes guos y desenmascarar a aquellos que ante pinión son los culpables de todos los stres nacionales.

rancia pasó por momentos dificilísimos, siempre encontró el hombre que precila. Hacíale falta un estadista, y la gran Ma de Clemenceau surgió. Necesitó un ndista y hombre de gobierno, y salió al rite el incomparable Poincaré. Más tarde ra necesario un general, y la gloriosa fi-: de Foch se destacaba.

hn cambio en nuestro país, ni por asomo islumbra entre los monárquicos un homvirgen de podredumbre v contaminación mismos que llevaron a la ruina y desaron nuestro país se aprestan a sustituir Gobierno actual y a llevar representantes Cortes para nuevamente adueñarse de las rdas del Poder, como si nada hubiera

Es posible que esto se tolere?

En toda la Prensa, hasta en parte de la de izquierdas, se comenta la venida de Alba como si fuese el Mesías. Este desterrado, hoy voluntariamente, parece ser una esperanza, sin perjuicio de no saberse de él sino que su trabajo ha debido ser muy productivo en Francia, ya que habiéndose ido en la pobreza, ha vivido con la esplendidez de un magnate durante los siete años últimos.

Oira de las figuras del porvenir es Cambó, el cual, sin género de duda sería un gran hacendista si la nación la administrase como su hacienda personal. Alhucemas parece ser tiene también deseos del Poder, sin pensar que si el año 23 le dió el puntapié un general, conocida la resistencia que entonces opuso, hoy se atrevería a repetir la suerte un humilde soldado.

Todavía quedan más figuras nuevas: Romanones y Bugallal, dos hombres imposibilitados para gobernar, no sólo moral, sino físicamente. Dos entes que su única misión debía ya ser ponerse a bien con el Divino Hacedor.

Estos son los puntales que hoy se vislumbran para nuevo Gobierno y sostén de la Monarguía.

Si nosotros, que queremos una transformación social revolucionaria, fuésemos egoístas, veríamos con agrado cómo los fracasados políticos del antiguo régimen, percibiendo el olor cadavérico de nuestra patria, se preparan para repartirse sus despojos. Nosotros, si ante todo no fuésemos humanos, deberíamos oir con satisfacción sus graznidos de cuervo alrededor de la descomposición del régimen

Pero somos nobles y queremos que después de los siete años de dictadura oprobiosa, España renazca viril, sin pasar por el duro trance de presenciar un movimiento lleno de horrores, furioso y vengativo del pueblo al despertar de su profundo letargo.

Jose ALGORA.

Actitud absurda

Los que aún sentíamos alguna simpatía por la C. N. del T., los que rememorábamos los tiempos en que la organización sindicalista era fuerte y poderosa y esperábamos que aquellas fuerzas eminentemente revolucionarias volvieran a adquirir su inmensa fuerza, hemos quedado defraudados.

La nota que la C. N. T. ha publicado estos días nos ha llenado de asombro.

Aquellos que acusan al socialismo de colaborar con la burguesía y los gobiernos dictatoriales, cuando simplemente han sido intervencionistas, se niegan a prestar su apoyo a las izquierdas no para la lucha electoral, a pesar de que con ello favorecen a la reacción, sino para el caso de que se

¿Quiénes son los que colaboran con el régimen actual, los que tratan de derribarlo o los que llegado el momento crítico se niegan a intervenir?

¿Y aquellas manifestaciones del lider sindicalista Angel Pestaña, en las que decía que los Sindicatos no irían de acuerdo con ningún sector político en cuestión de elecciones y sí en todo movimiento que se iniciara en la calle?

Era esto lo que faltaba al Sindicalismo, ya bastante desacreditado, por culpa de las inmoralidades de algunos de sus dirigentes y del matonismo que imperaba en algunos casos, para acabar de decidir a los que aún confiábamos en él.

Siguiendo ese camino, que muy bien se podría llamar contrarrevolucionario, pronto veremos a las masas sindicalistas apartarse de los Sindicatos e ingresar en otros sectores obreros de más solvencia moral.

Si el caso llega, y a pesar de la nota del Comité de la Confederación, los obreros que integran los Sindicatos estamos segurísimos sabrán ocupar el puesto que lescorresponde, sean del color que sean los que intenten la regeneración de España en un

Todo el que en los momentos actuales se cruce de brazos y no ayude, en la medida de sus fuerzas, a derribar lo ahora existente, llámense como se llamen los iniciadores del movimiento regenerador, traicionan la causa de la libertad y de la justicia, pues con su pasividad ayudan a la burguesia, encarnada en los gobernantes que tenemos la desgracia de padecer.

ace unos días, con la intervención dinuestras organizaciones, cada vez con más de los delegados de la organización

ি vitalidad de nuestras fuerzas sindicales

a del arte textil, han conseguido una ra económica que supone un aumento de nta y cinco céntimos diarios para las res y setenta y cinco céntimos para los res en la fábrica de hilados que en esta d posee don Dámaso Pina. to da una idea de la fortaleza que tie-

las organizaciones afectas a la Unión ral de Trabajadores, ya que el respeto s camaradas dirigentes es garantía para e pacte con ellos antes de provocar un

industria textil en Zaragoza, que viesarrollándose con una explotación veramente bárbara en algunas de las fábrilas cuales, a pesar de la campaña que nen nuestros compañeros de la orgaón citada, no han llegado los aires beldía suficientes para que obreros de s sexos se asocien en nuestro organiss donde se burla la ley y se hace an o de las pobres mujeres que tienen que ah jar duras jornadas de trabajo a destajo 🕒 una retribución mezquina.

l ro la organización tiene esperanzas en e ientro de breve tiempo se nutrirá de tos elementos que forman el ejército exo lo e impondrá en la marcha de esta ina unas bases con las cuales se supriman la abusos que tan poco dicen en benefiguien lo realiza.

I-mbién han obtenido un triunfo medianla actuación del Comité Paritario los comin os tranviarios, los cuales han vencido la noderosa empresa de Tranvías que hasle fecha no ha respetado los derechos de

(n este motivo hace unas noches, los aneros tranviarios obsequiaron con una na fraternal al infatigable luchador presinte de dicha Sociedad y perteneciente a Agrupación Socialista, por los trabajos el entusiasmo que puso en la solución del nfireto planteado por dichos compañeros y Vocablemente resuelto.

Lo que quiere decir que a pesar de las ^{Impañas} que realizan los pseudo revoluharios contra nuestro organismo nacional, e-pecialmente contra nuestros hombres

vitalidad, siguen marcando el paso y nutriéndose cada vez más de una masa consciente y disciplinada que ejerce en nuestra capital y en nuestra región la hegemonía del movimiento obrero, a pesar de los gritos de los que llamándose más revolucionarios, con su táctica equivocada no hacen más que dañar los intereses de los trabajadores.

También es notable y hemos de consignarlo, para estímulo nuestro y para reflejo de actuaciones el crecimiento notable de la Mutualidad Obrera en nuestra ciudad, en la que, poco a poco, con una labor de hormigas, de consecuencia, de trabajo, nuestros viejos camaradas han sabido dar forma y realidad a una obra que es en los actuales momentos la admiración y el respeto de todas las clases sociales de nuestra ciudad.

Y si en medio de un ambiente desfavorable para nuestras ideas nuestros hombres han sabido con su fe y entusiasmo crear y laborar en todas las organizaciones durante la Dictadura, ¿qué no se hará en un ambiente más favorable?

El peso de nuestra fuerza es bien patente; la organización nuestra se desenvuelve como nunca se han desenvuelto las organizaciones de nuestra capital, y si es necesario fuese una demostración, ésta podríamos buscarla en la última reunión de Juntas directivas, reunidas hace muy pocas noches, y en la cual la unanimidad absoluta, el buen sentido de disciplina y la fe en nuestros dirigentes fueron la prueba irrefutable de cuanto dejamos anotado.

Todo lo que nos hace suponer que en breve tiempo Aragón estará a la cabeza dentro de nuestro organismo nacional, mucho más al ser plasmados los deseos de levantar una Casa del Pueblo que será el triunfo completo de nuestros ideales.

EDUARDO CASTILLO.

Un conceial, en cartas que ha publicado en la Prensa, afirmó que hubo funcionario municipal que tuvo frases injuriosas para ciertos conceialos.

No les extrañe al concejal epistolar. Esas frases las dice la giudad entora. Y iniciara un movimiento revolucionario.

sentido progresivo.

Demasiado sabemos que con República o con Monarquía seguirá imperando la burguesía y seguiremos siendo explotados, pero también sabemos que con un régimen de libertad las organizaciones obreras podrán desenvolverse más fácilmente que hasta ahora.

Abstenerse, cruzarse de brazos, nos parece en estos momentos una cobardía.

PABLO ALBERO.

PUNTO FINAL

Con estas lineas damos fin a la campaña iniciada contra las Eléctricas por sus pésimos servicios de alumbrado.

Nuestros intentos han fracasado; ni las Reunidas han corregido las deficiencias, ni el Gobernador ha tomado cartas en el asunto.

Este fracaso nos aferra más y más en la idea que sustentamos de que en España, las grandes Compañías pueden abusar del público con la mayor impunidad, sin que las autoridades encargadas de impedir tales extralimitaciones pongan de su parte la menor voluntad por impedirlo.

Nadie ignora que las Eléctricas hace años que prestan un servicio completamente inútil. Multitud de veces se ha dicho en la Prensa y son innumerables las protestas que ello ha motivado. Pero es el caso que siguen riéndose de esas lamentaciones y haciendo el negocio más fabuloso que registran los anales de las Compañías más poderosas.

Y ahora que parecía que el gobernador que rige los destinos de la provincia, era un hombre de buena voluntad y que escucharia nuestro ruego para que interviniera en ese desbarajuste de las Reunidas, esta es la fecha que no ha dicho esta boca es mía.

Que conste, pues, nuestra más enérgica protesta por la desconsideración de esa omnipolente Compañía y nuestra extrañeza por no haber leido hasta ahora en ningún periódico la noticia de que el señor Díaz Caneja había intervenido para enterarse de la justicia de nuestro ruego.

EXITO DE UNA CAMPAÑA

Mejoras en la Beneficencia municipal

Desde estas columnas fué iniciada una documenada campaña de mejoras que debian introducirse en la Beneficencia municipal de Zaragoza. Nuestra iniciativa fué recogida por la Prensa diaria y, por fin, van a tener realidad los proyectos expuestos, pues la Comisión de Presupuestos tiene ya aprobadas algunas de las mejoras que nosotros pedíamos, y sin duda alguna, el próximo pleno acordará hacer suyo el informe de dicha comisión.

No podía suceder otra cosa, pues nuestro camarada, doctor Algora, iniciador de dicha campaña, conoce a perfección los asuntos municipales, por haberse sentado en esos escaños, y la Beneficencia municipal, por pertenecer a su digno y prestigioso Cuerpo.

La Comisión de Presupuestos establece diez Juntas benéficas de distrito y subvenciona a cada una de ellas con 1.000 pesetas. El Ayuntamiento hace presidir dichas Juntas a un teniente de alcalde.

En nuestra opinión, estas Juntas deben tener como finalidad la de dar a los enfermos benéficos pobres, aparte de asistencia facultativa y medicación, alimentos y ropas cuando el facultativo del disrito lo reclame A la constitución de estas Juntas nosotros pedíamos que fuesen como vocales visitadores dos obreros y dos propietarios del distrito, de reconocida solvencia moral y ciudadana.

En el nuevo proyecto, ya aprobado, figura la creación de un dispensario municipal, y se dice que será instalado, previa compra por parte del Ayuntamiento, en el Sanatorio que la Cruz Roja edificó en la Huerta de Santa Engracia. Necesaria es la mejora, pues con él se establecerán las consultas de especialidades más necesarias, y un Hospital municipal miniatura, hasta que el Ayuntamiento acometa en serio el Hospital Municipal.

No olvida tampoco la Comisión de Presupuesto que Zaragoza ha extendido enormemente su radio de acción y establece dos Casas de Socorro que, seguramente empezarán a funcionar desde primero de año. Una, la actual, en la plaza de la Magdalena; y otra, la de reciente construcción, en la Puerta del Portillo. En ambas establece lo que nosotros también pedíamos en nuestra campaña, o sea la doble guardia, mediante la cual un médico con sus ayudantes (como ahora sucede) prestará día y noche servicio en el puesto de socorro y otro estará siempre dispuesto a acudir con toda la rapidez posible a las llamadas domiciliarias del vecindario, sea éste benéfico o no.

La ambulancia sanitaria se llevará a cabo en automóviles, con el equipo quirúrgico necesario.

Las mencionadas y otras mejoras lleva a su presupuesto el Ayuntamiento. A nosotros no nos duelen los aplausos y, no por el egoismo de que las ideas partieran de este sema-nario, órgano de la U. G. de T. y del Partido Socialista los damos, sino porque las meioras antedichas benefician a todo el ve-

No debe asustar a los munícipes el aumento que signifique esta partida en presupuestos, pues para que una ciudad sea grande, lo primero que debe mirarse es que sea benéfica y que sea culta. Por esta re capítulos de Beneficencia y de Instrucción deben ser dotados con la mayor esplendidez.

Insistimos en expresar la satisfacción que nos ha producido que nuestra iniciativa fuera recogida por quienes se hallaban en el deber de hacerlo.

El éxito lo trasladamos al cultísimo doctor, camarada nuestro, don José Algora, perfecto conocedor de los asuntos municipales y de cuanto afecta a la beneficencia pública en sus más pequeños detalles.

A raíz de aparecer el primer artículo del señor Algora en este semanario, varios doctores zaragozanos se ocuparon del problema en las columnas de la Prensa diaria. Se creó el ambiente necesario y éste se ha traducido en el proyecto que será llevado a la aprobación del Concejo.

Reiteramos a los amigos que nos remitieron originales no se impacienten si no los ven publicados. El limitado espacio de que disponemos no nos permite pu-blicarlos tan pronto como fuera nuestro deseo, pero todos ellos se insertarán paulatinamente.

Ahora nos vamos a dirigir a éste y, sobre todo, a la minoría republicana.

Aquel proyecto es reflejo fiel de los deseos de la ciudad, que, deseosa de que ésta se coloque a la altura que merece, verá con satisfacción que no hay nadie que se oponga a lo proyectado, como esperamos que nadie lo haga.

Los concejales republicanos, que ostentan la única representación popular en el Municipio, deben ser los paladines del proyecto, ya que éste ha de beneficiar, principalmente, a las clases modestas, a las que les llevaron a los escaños concejiles.

Agradecemos a la Prensa zaragozana la acogida que tuvo para nuestra iniciativa.

No es norma nuestra elogiar a los camaradas que logran éxito en su labor, pero, en esta ocasión, tratándose de un asunto que ha de beneficiar a la ciudad entera, nos mostramos satisfechos del éxito de nuestro camarada Algora.

Que también la gente del pueblo tenemos nuestro corazoncito...

El despertar de los pueblos

España despierta, sí. España sacude el amodorramiento que la ha tenido aletargada muchos años y despierta para sacudir el yogo cruel e ignominioso en que la ha tenido sujeta el capitalismo por un lado; el caciquismo por otro, y el clericalismo, base de todos nuestros atrasos y males, por otro. Y que despierta no cabe duda, y el que no lo crea que mire la larga lista de pueblos aragoneses y navarros, en los que sus obreros se han dado cuenta que en la unión está la fuerza, y se han organizado.

A esa larga lista hoy tenemos la alegría poder sumar un pueblo aragonés más: Mallén, cuyos obreros, haciendo caso omiso de las bravatas de los caciques, con un gesto de desprecio y olvidando rancias tradiciones y prejuicios, ha formado su Sociedad afecta a la Unión General de Trabajaddres.

Yo, que he sido su huésped por unos días, he tenido ocasión de apreciar el espíritu de sacrificio de dichos compañeros; he visto hombres rudos, hijos de la gleba, escuchar con atención y silencio sepulcral (que envidiarían muchos ensotanados y desearían para sus iglesias) la lectura de los periódicos sociales.

He visto en sus semblantes la indignación al escuchar los atropellos que se cometen con los obreros, y he visto la decisión y el deseo que tienen de ser provechosas y poderse sacrificar en beneficio de la colectividad obrera.

Adelante, camaradas, adelante, y no perdáis ni una pulgada de vuestro terreno, que es el terreno de la razón, de la justicia y de la igualdad. Si alguna vez os encontráis atropellados por nuestros enemigos, si alguna vez flaquean vuestras fuerzas, echad una mirada retrospectiva a la Historia de Espana y veréis que sois los descendientes de aquellos bravos que en 1808 perdían su vida por la libertad de su patria y que al morir tenían, como buenos aragoneses, fuerzas para entonar un cantar de jota, y para que en sus labios no se extinguiera hasta el último momento el grito de ¡viva la libertad!

Vosotros tenéis por obligación que ser sus continuadores, pues si ellos defendían con su vida el suelo patrio, vosotros defendéis más todavía, porque defendéis el suelo patrio poniéndoos en frente del clericalismo, en frente del capital, enfrente de todos los parásitos que comen a costa de vuestro sudor, y librar a todos los obreros de todos los países del mundo, ya que una vez que todos los obreros nos consideremos como hermanos y no haya fronteras y no tengamos el peligro de tener que lanzarnos unos contra otros en guerras fratricidas, podremos gozar de la vida. satisfacer nuestras ansias de cultura, nuestros anhelos de igualdad y podremos desterrar el vergonzoso yugo de la explotación del hombre por el hombre.

Adelante. Continuad vuestro camino y sabed que miles de obreros españoles de la Unión General de Trabajadores están a vuestro lado y que en ningún momento estaréis solos, porque la U. G. de T. y el Partido Socialista Obrero están con los brazos abiertos siempre dispuestos a daros el abrazo de camaradería.

ANGEL GABALDON.

Tudela.

La Sociedad Obrera Agraria de Zuera y su obra

Deseando manifestar y dar a conocer a ios lectores de VIDA NUEVA el patrimonio común de esta villa, iré detallando partida por partida las fincas que posee el Municipio y que están en manos de muchos detentadores del común de vecinos.

Existe un monte denominado "Monte Alto", de los propios de Zuera, de 5.000 hectárcas; otra partida denominada "La Cuenca", de 600 hectáreas; un monte denominado "La Gazaperuela", de los propios, de 920 hectáreas; otro monte titulado "Los Rincones", de 1.250 hectáreas de extensión; un monte denominado "Vedado Alto del Horno", de los propios de la villa, de 1.400 hectáreas; una partida denominada "Vallones". de los propios, de 4.178 hectáreas de extensión; otro monte denominado "Las Fajas", de 700 hectáreas de extensión; el suelo pertenece a Zuera y el vuelo a Villanuede Gállego; una partida denominada "Puitroncón y Pedregal"; de 2.025 hectáreas; un monte denominado "Puilatos, Sarda y Medianos", de 5.500 hectáreas de extensión (este monte está mancomunado con los pueblos de Leciñena y San Mateo de Gállego); más doce fincas cuya extensión total es de 2.474 hectáreas. Ahora veamos el resumen total del patrimonio y resulta que dispone el Municipio de 24.047 hectáreas de extensión, calculando en 20.000 hectáreas las que se dedican a pastos, labor y siembra.

Con tal cantidad de hectáreas de patrimonio comunal, hay un grupo de trescientos o cuatrocientos vecinos que son los desheredados del patrimonio común.

El Ayuntamiento dice: todos los vecinos tienen jierra y aquí es muy raro el que no posee del patrimonio tierra para cultivar. ¿Acaso eso es verdad? ¿Le ha dado tierra a esos vecinos que no tienen, que no poseen otra tierra que la que los detentadores y usurpadores les han dado bajo un canon o arriendo? No. La prueba de esto es que

ABSURDOS

Una vez más he de aplaudir la actividad

de los jóvenes socialistas, al organizar actos

públicos para establecer contacto con las mu-

chedumbres. Está muy bien que de cuando en

cuando se diga al pueblo lo injusto del ré-

gimen capitalista; las arbitrariedades del Po-

der publico; las inmoralidades administrati-

vas de los organismos donde la burguesía

Pero no olviden los jóvenes socialistas, en

sus actos de propaganda, de fustigar con du-

reza al clericalismo. Combatir a éste, sacar

a la tribuna pública sus lacras y sus vicios,

sus farsas y sus hipócritas exhibiciones, es

de tanta importancia como el combatir al

capitalismo. Hay que salir al paso de esa

cruzada que preparan los prelados, esos em-

pleados del Estado que, no contentos con

que el pueblo los mantenga, todavía se creen

He de confesar mi ignorancia. Yo no sa-

bía una palabra de que se fraguaba un movi-

miento revolucionario. La primera noticia la

tuve por Solidaridad Obrera. Supongo que

nuestros gobernantes, que acaso les ocurriese

lo mismo que a mi, habrán tomado ya a es-

tas horas las medidas necesarias para evitar

ese movimiento que el órgano de los sindi-

¿Pero no habíamos quedado en que los

anárquico-sindicalistas eran abstencionistas?

Pues entonces ¿por qué se meten en movi-

mientos revolucionarios, aunque no sea más

El asunto del tesoro artístico de Aragón

ha levantado una polvareda que asfixia. Y

como no podía menos de suceder, en este

asunto, según la Prensa, ha tenido muy direc-

ta intervención un significado clerical al ser-

de obtener dinero se trata. Ni distingue de

arte, ni se detiene ante lo más sagrado: la

cuestión es engrosar el dinero de San Pe-

Pero ya verán ustedes como no se mete

en la cárcel a ningún negociante de esos

que se han descubierto. A lo mejor resulta que son dignos de algún premio y se les con-

cede una medalla. Que todo es presumible

El artículo del comandante Franco de-

dicado a Galo Ponte, nos recordó que fui-

mos nosotros en estas columnas quienes pro-

Decir soy revolucionario es la cosa más

sencilla que existe; le difícil es probar

que esa pretensión de muchos sea ver-

dad. Porque si nos pasamos la vida pre-

dicando la revolución, y cuando ésta

asoma su faz huimos y renegamos de lo

que predicamos, la cobardía corre pa-

rejas con la traición.

tratándose de la gente ensotanada.

La grey reaccionaria es insaciable cuando

calistas ha denunciado.

que por estropearlos?

vicio de un obispo.

dro y el suyo propio.

con derecho a restringir sus libertades.

cuenta con mayoría.

esta Sociedad Obrera Agraria, en representación de ese grupo de vecinos, solicitó tierra o parcelas en la partida denominada Pedregal, y el Ayuntamiento contestó que no es ahora tiempo de dar parcelas, y que lo tomaría en consideración.

No siendo tiempo para darnos una parcela, ¿cómo es que existen vecinos que tienen tres, cuatro y más parcelas? ¿Es justicia poseer unos tierra y otros tener que perecer en la mayor miseria, habiendo tierra y no queriéndola dar, y menos a esta Sociedad, ya que el Ayuntamiento ha manifestado que a esta entidad no se le puede conceder tierra para los asociados, por no pertenecer a ella la mitad de los vecinos?

Los esfuerzos de esta Sociedad Obrera Agraria tienden a procurar que no sólo tengan tierra los usurpadores, sino que aquellos que no han tenido medios económicos para hacerse con un trozo de patrimonio común, ya que el Municipio no se preocupa de su parcelación y dar tierra a aquel que no la tiene, tengan tierra para trabajar, haciéndonos falta el apoyo de toda la clase agrícola, que está sin asociar, que sufre toda clase de vejaciones por detentadores y usurpadores del patrimonio común.

¿Es que el Ayuntamiento consiente que esos usurpadores del patrimonio común no paguen nada y en cambio cobren una renta al que trabaja la tierra, dejándola de percibir el Ayuntamiento?

Los detentadores y usurpadores del común se hicieron con grandes extensiones de tierra, a causa de los manejos caciquiles que han imperado en esta localidad, siendo a veces esos que dicen ser dueños de la tierra los que constituían los Ayuntamientos y entonces aprovechaban para hacer lo que era su

ANTONIO GARULO SANCHO.

Zuera.

Obreros tejedores que obtienen mejoras

Nos satisface en extremo cada vez que hemos de dar cuenta de mejoras obtenidas-por pequeñas que sean-por quienes tienen que trabajar para vivir.

Bastantes veces nos ocupamos de cómo trabajan los obreros del arte textil en Zaragoza y de la explotación inicua de que son objeto en determinadas fábricas.

Por ello, ahora, al dar cuenta de la mejora obtenida por los que trabajan en uno de los establecimientos fabriles zaragozanos, nuestra satisfacción es mayor porque, seguramente, habrá de servir de estímulo para los obreros de las demás fábricas y seguramente habrán de unirse para, todos juntos, llevar sus aspiraciones a los patronos.

Hace algún tiempo, obreros y obreras de la casa de Dámaso Pina expusieron determinadas peticiones al patrono.

Este se mostró dispuesto a atenderlas, en parte, y solamente para los obreros que a él ie pareciese conveniente.

No lo entendieron éstos así y mantuvieron su deseo de que el aumento, en la cantidad que se conviniera, alcanzase a todos, sin

Por fin, tras varias gestiones se logró un aumento de setenta y cinco céntimos para los hombres y de cuarenta y cinco para las mujeres, pero en general, como era deseo expreso de los obreros.

Poco es, pues quien trabaja merece que se le remunere debidamente.

Sin embargo, nos alegramos sinceramente. Permanezcan unidos todos esos compañeros, y lo que hoy es pequeño, mañana puede ser mayor.

La actitud que adoptó el director de la fábrica durante las gestiones realizadas, merece las mayores censuras.

Este señor se siente más burgués que el patrono mismo, y, por su parte, negaría a los obreros toda mejora, toda aspiración, por iusta que fuese.

Con su actitud no gana ninguna simpatía entre los trabajadores, y, en cambio, encona toda relación entre éstos y el patrono y puede liegar un día a provocar un conflicto.

Limite su actuación a su verdadero deber y tenga en cuenta que quien trabaja merece mayores consideraciones que las que él tiene para el obrero. Este tiene sus derechos y no es el director de una fábrica ni nadie quien puede negárselos.

Una aclaración

En uno de nuestros números anteriores, al tratar de cómo se trabaja en algunas fábricas de hilados, se aludía a la de los hijos de Leandro Sanz y se hacían determinadas

Como réplica a ellas, D. Enrique Sanz, socio de aquel establecimiento fabril, nos escribe una atenta carta en la que nos dice:

"Jamás hemos obligado a ninguna obrera a llevar tres telares, y si alguna vez, por muy poco tiempo, alguna los ha llevado, ha sido siempre en un momento de apuro, por precisar servir un encargo y en el caso de faltar tejedoras. Para esto, además de carteles y anuncios solicitando obreras, se ha comunicado a las de la casa, por si tenían conocimiento de alguna que estuviera parada y poder avisarle.

Por lo tanto, nunca han sido, como afirma, obligadas ni menos explotadas, sino de propia voluntad de las obreras y cobrando el destajo de los cortes correspondientes, sin hacer ninguna rebaja, resultando que de esta forma sacaban un 50 por 100 más de

Tampoco es cierto que se haya despedido ninguna obrera sin darle el tiempo reglamentario; por el contrario, a algunas que dan motivos suficientes para ser despedidas, se les avisa tres y cuatro veces para que procuren enmendarse o se busquen trabajo en otra

Esto nos dice en su carta D. Enrique Sanz, y nosotros, atendiendo a la corrección con que se nos dirigió, procuramos enterarnos de cuanto dice, y gustosos exponemos la certeza de sus afirmaciones.

Como nos hemos enterado de otras de las que deberían tomar ejemplo los demás patronos, y que dicen mucho en favor de los hijos de Leandro Sanz.

Quedan, pues, satisfechos los deseos de nuestro comunicante.

LA ARAGONESA

Recursido, Reteñido y Limpieza de Pieles

BLAS VALERO

SEÑORAS: Os interesa visitar la Fábrica de Curidos en fino, donde se tiñe toda clase de pieles en colores, última novedad. Preclos económicos.

Pieles de fujo y económicas Señoras en general y Modistas: No confundirse,

Calle Sepulcro, 8 Fabrica LA ARAGONESA

Celebrando un triunto

Los camaradas tranviarios celebraron con una cena fraternal, dedicada al querido amigo Angel Sádaba, en la típica Posada de las Almas, el triunto obtenido con motivo de las bases presentadas y aprobadas, tras de la activa intervención del gobernador.

En la presidencia figuraba el homenajeado, Angel Sádaba, con los compañeros Pano, Aladrén, Castillo y el señor Jordana, secretario del Comité Paritario.

A los postres, el compañero Pano significó en breves palabras el homenaje que la Sociedad de Tranviarios ofrecía al luchador infatigable, y puso de relieve el espíritu de solidaridad que reinaba, recomendando que cada día, con más afán, se luche en la organización, para consolidarla y triunfar más ampliamente en la vida sindical.

En medio de una imponente ovación se levantó el compañero Angel Sádaba y agradeció, emocionado, el homenaje, recomendando la unión más firme, para que esta Sociedad sea con su fortaleza y su entusiasmo modelo en la Unión General de Trabaja-

También hicieron uso de la palabra lo. compañeros Egido y Ramón y Castillo, por la representación de VIDA NUEVA, terminande el brillante acto con unas palabras del camarada Bernardo Aladrén, en nombre de la Junta Administrativa, en las cuales les recomendó que todos los camaradas pertenecientes a la Sociedad de Tranviarios imitara el ejemplo de Sádaba, para que un día podamos todos los trabajadores dar un ejemplo de dignidad y de fuerza ante las clases

Ofreció el concurso de la Unión General de Trabajadores y de nuestro semanario Vida Nueva.

la suspensión de "Solidaridad Obrera"

No nos une ningún vínculo a este diario, de quien los socialistas no hentos recibido más que agravios e injurias groseras e injustas. Además de no tener ningún vínculo con dicho diario ni con lo que representa, no queremos tenerlo tampoco en lo futuro. Pero ha sido suspendido arbitrariamente por el Cobierno, utilizando para ello el Código que la dictadura de Primo de Rivera impuso ilegalmente al país, y de ello protestamos con toda energía.

Para nosotros, la libertad de prensa es sagrada e inviolable. La ausencia de la libertad de prensa y de palabra ha engendrado ciertos caracteres de violencia que será difícil desterrar de nuestro país, desgraciadamente.

CONVOCATORIA

Dependientes de espectáculos

A los dependientes de Espectáculos Públicos, acomodadores y similares:

Esta Sociedad convoca a Junta general a sus afiliados, el domingo, día 9, a las doce de la mañana, en su domicilio social, Estébanes, 2, para tratar de asuntos de gran interés para la clase.-La Directiva.

Contestando a un compañero dependiente de comercial

Con tanta alegría como vergüenza he leido su tan oportuno como razonado artículo referente a la indiferencia, que podemos llama suicida, que venimos teniendo los dependien

tes comerciales. Etectivamente tiene usted razón al den trar que nosotros no podemos ni debein. permanecer en la pasividad que nos encor tramos.

Somos jóvenes y estamos en el deber tomar parte en las grandes luchas soci que se avecinan.

Necesitamos formar en la vanguardia Li conseguir un bienestar mayor que mora

materialmente necesitamos. Esto, como dice usted muy bien, lo

mos de conquistar nosotros. ¿Cómo? A ciándonos rápidamente y luchando en la ma que sea necesario, no sólo para nues r mejoras, sino para conseguir una socie la más humana y una España culta y progra va. v precisamente nosotros, los dependie comerciales, hemos de ser los más interesa para que el comercio, es decir, cuanto esta profesión nos dedicamos, seamos co si derados como uno de los organismos nec rios para este resurgir de prosperidad tanto necesita nuestra desventurada pa

Cuente usted incondicionalmente con cua to pueda valerle, y creo que será convenien que todos los que se crean hombres consc tes de sus derechos y sus deberes, man l su adhesión a este periódico, que debe acogido con entusiasmo por todos, y vaya dando les primeros pasos para la organ ción. Como con nuestros patronos hay obrar con cautela, creo que hasta que co mos con número suficiente, nos podemos ner de acuerdo por medio de VIDA NUI

Compañero: Le felicito, y adelante; e: bolemos la bandera de rebeldía, y a lucque el triunfo será nuestro si todos un en fraternal abrazo, nos aprestamos para la batalla.

OTRO DEPENDIENTI

Clínica Ortopédica E. BAEZA

Aparatos ortopédicos para

HERNIADOS Brazos y piernas artificiales

Corsés ortopédicos Desviaciones de pies y piernas Consulta: 12-2 y 5-7 horas

Plaza del Pilar, 17, 18 y 19, ZARAGOZA

Compra y venta de trapos, papeles,

hierros y metales viejos, Santiago Marquina

FIN, 2 (Plaza de Kuesca) :-: Isí. 4.000

Encontrarán las mayores ventajavendiendo en esta Casa,

Trapos - Papeles - Hierros - Metalis

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Zaragozi

Único Establecimiento de su clase en la provincia FUNDADO EN 1876

Capital de los imponentes en 31 de marzo de 1930. . . . 46,939.328,08 peset s. Libretas en circulación en dicho día. Intereses abonados a los imponentes en 1929. 1.289.408.01

Se admiten imposiciones de 1 a 20.000 pesetas, que devengan el 3 por 100 de enterés anual. Las entregas y los cobros pueden hacerse todos los días, de nueve a u w y de cuatro a seis.

Concede préstamos con garantía de valores públicos e industriales y con la le alhajas, muebles, ropas y efectos análogos en condiciones económicas ventajos é mas para los prestatarios. Como esta institución es exclusivamente benéfica no te na para por la prestantes. Como esta institución es exclusivamente benenca no te pe que repartir dividendos a los accionistas, y, por consiguiente, todas las gantal cias que se obtienen se destinan a aumentar las garantias que responden al capi al de los imponentes, que por esta circunstancia alcanza en este Establecimiente máximum de seguridad. Para facilitar a los imponentes la colocación de sus abortes esta Institución se encarga gratuitamente de la compra de valores por orden la confidencia.

OPICINAS: San Jorge, 10 - San Andrés, 14 - Armas, 30 Puera de la capital no tiene sucursales ni representantes



de máquinas de coser

EIBAR (España)

La Sociedad AI,PA garantiza sus mo nas de coser de todo defecto de const ción o materia es por diez años Ha tenido en cuenta todos los perfecci mientos mecánicos y manufactureros fundar su crédito industrial sobre la alta calidad de sus productos Pida un catálogo gratis al represent

general en Aragón RAMÓN ARRIBAS Cádiz, 9 - Zaragoza

A nuestros corresponsales

Rogamos encarecidamente a los compañeres corresponsales que cuando nos remitan dinero expresen claramente si corresponde a suscripciones o a venta de periódicos, y los nombres de los suscriptores a quienes ha de aplicarse el pago.

De esta manera se evitará toda confusión y harán un favor a nuestra administración.

más perjudicados con la labor jesuítica de Galo Ponte, han dicho esta boca es mía. Por lo tanto, puede seguir y seguirá, para bochorno de los liberales zaragozanos, figurando el nombre de tal exministro en una calle de Zaragoza.

pusimos que las fuerzas liberales zaragoza-

nas exigiéramos la desaparición del nombre

de ese funesto y reaccionario exministro de

la Dictadura de las placas existentes en la

calle de la Audiencia. Nadie ha recogido ni

ha comentado la idea; ni los periódicos, los

Casi estoy por proponer, para que fuera mayor la injuria a las ideas progresivas de los aragoneses, que se arranquen las placas que dan el nombre del gran polígrafo ara-

Tendré derecho a creer que los sentimientos democráticos están muertos en esta ciudad, si no se lleva a cabo con la mayor urgencia la idea de arrancar esas lápidas que son un insulto a la libertad y a la cultura.

JUAN PUEBLO.

Juventud Socialista

El dia 4 de los corrientes, a la hora anunciada, celebró esta entidad lunta general ordinaria bajo la presidencia del camarada Simeón Torralba y con gran concurrencia de asociados.

Después de declarar abierta la reunión, se acordó por unanimidad constase en acta el sentimiento de la entidad por la muerte del camarada Narciso Pérez y por el asesinato recientemente ocurrido que privó de la vida al camarada Luis Fernández, de Madrid.

Seguidamente se procedió a la lectura del acta de la reunión anterior, que es aprobada. El camarada Miranda dió detallada cuen-

ta de la labor realizada por el Comité, que El camarada Castillo dió lectura al Reglamento interior, reformado por la comisión nombrada al efecto, que tras breves intervenciones por parte de varios asociados, es

Para vocal en la comisión revisora de cuentas recayó el nombramiento del camarada Luis Bueno

Por último se hizo ver la necesidad de que se nombrasen dos compañeros para que ayuden en los trabajos administrativos del periódico VIDA NUEVA, ofreciéndose para esto los camaradas Simeón Torralba y Ma-

nuel Hernando. Terminó la reunión en medio del mayor

Sepulcro, 8, Zaragoza

detrás de La Seo.

gonés y se cambien por las de Galo Ponte.

GESTOS RIDÍCULOS

ر الرابع في المستقد المستقد المستقد المستقد المستقد المستقد المستقدم المستقدم المستقدم المستقدم المستقد المستقد وقد المستقد المستقد المستقد المستقد المستقد المستقد المستقد المستقد المستقدم المستقدم المستقدم المستقدم المستق

Los legionarios sin legión

...La inteligencia no reside en el cerebro, sino en las manos. (Discurso del jefe de los legio-narios, Albiñana).

u luchar en la guerra marroquí se forlegión. En ella se alistaba todo inque no tenía inteligencia en el cerei en las manos: ladrones, asesinos y degenerados se veían acorralados policía y no podían realizar sus infasyectos. Todos, unidos, formaban la luchaban por la patria, y en nomla patria (decían ellos) se lanzaban eo y al pillaje...

salvar a la patria se ha formado una que la inteligencia-dice-la posee en nos, y quizá, también en los pies.

orimera acción (y por ella puede juzuál será su obra) ha sido la de encuadrilla y saquear la redacción de iódico que hacía obra justiciera. No refutar los argumentos, y, para emos de su doctrina, los legionarios, vae del número y de la sorpresa, realiel saqueo. No tienen ambiente, ni puevarlo. Las actitudes de chulería y mano inspiran simpatía ni adhesión, sprecio y repulsión.

legionarios de Albiñana, que pretenlvar a España por medio de otra dical frente de la cual pondrían a cualanalla digno de ellos, no saben o preno saber que el pueblo español no igual que antes de la primera dictadute para saber lo que encierra una dicle basta recordar lo pasado y estar mente preparado para impedirlo. El está decidido y convencido de que a intervención salvará al país y no percrá con los brazos cruzados ante los is ciudadanos. Rechaza el gesto ridículos profesionales del motin y de la re-; se burla despreciativamente de los le ios sin legión, a quien nadie sigue, y d ser pocos precisan hacer mucho ruiara conocer su presencia, salvo cuando an algún acto, nunca bueno, y que deestar preparados para rechazar con

los legionarios llevan la inteligencia en anos, nosotros les demostraremos que la mos en el lugar que la Naturaleza la poita en los hombres, y que la energía, a uerte y viril energía, la tenemos en todo estro ser para emplearla contra todos los en igos de la causa de los trabajadores.

Los siete años de dictadura que llevamos han sido provechosamente empleados por los trabajadores en su formación espiritual.

Los trabajadores de la tierra saben ya que la destrucción de su mayor enemigo, el cacique, no es, no será sin la intervención propia en el Ayuntamiento, administrándose por sí mismos en cuanto al pueblo se refiere. Uniéndose todos en una potente organización que impida ser atropellados en sus derechos. No quedará uno solo sin asociarse, y aunque al principio cueste algún sacrificio y no se vea el provecho que la Sociedad reporta, el beneficio existe desde el primer momento por cuanto se cuenta con el apoyo moral y material de todos los trabajadores organizados del país.

Los trabajadores de la ciudad, los obreros industriales, hemos visto que toda nuestra fuerza era nula ante las leves que rigen los destinos de la Nación, por haber sido promulgadas por los capitalistas y sin tener en cuenta nuestras aspiraciones. Nuestra apatía, nuestra dejación del derecho ciudadano de intervención en la cuestión política, todo ello hizo triunfar al enemigo de la clase obrera.

Hemos reflexionado los obreros. Es necesario rectifiquen sus errores los que aún persisten en el laberinto ideológico.

La lucha social no puede ni debe limitarse a la fábrica. Las conquistas materiales de la clase trabajadora se pierden, si no quedan plasmadas en leyes, y, por lo tanto, obligadas a ser cumplidas por la burguesía por la fuerza del poder ejecutivo que dimana del Parlamento. Ejemplo de esto es la ley de accidentes del trabajo, que pocos patronos cumplirían y que por imperio de la ley se ven forzados todos a cumplir.

El capitalismo, enemigo poderoso de la clase obrera nos domina desde lugares elevados, donde tiene sus privilegios. Luchemos contra él en todos los lugares donde se halle, hasta arrancar sus privilegios y hacer desaparecer la explotación del ser humano.

Luchemos todos contra el enemigo capitalista, dando la cara, saliendo del anónimo y de la sombra, haciendo ver la nobleza de nuestros procedimientos contra cuanto representa y dice defender esa legión.

Ni los legionarios de Albiñana, ni otros inconscientes legionarios, podrán detener el derrumbamiento de la Monarquía y el advenimiento de la República, aspiración nuestra en estos momentos.

tición de mejora en los jornales que ahora

cobran en las diferentes épocas del año. La

petición fué hecha, oficialmente, por nuestra sección de la U. G. de T., de aquella villa.

hubo de intervenir, gracias a la actuación de la U. G. de T., el gobernador civil de

Ante la intransigencia de los propietarios

Esta autoridad, obrando en este caso con

justo e imparcial criterio, ha hecho que se

acceda a lo deseado por los obreros, sin más

excepción que 25 céntimos menos de lo pe-

Parece que es criterio del gobernador civil

señalar normas en el trabajo de los obreros

agrarios de los pueblos, tan abandonados en

toda ocasión y tan merecedores de que sean

Nuevo periódico

El dia 10 de noviembre reaparecerá Reno-

vación, el órgano oficial de la Federación de

Iuventudes Socialistas. Viene a la palestra a

llenar un hueco que en la Prensa se nota y

que en su anterior publicación mensual no

podía cumplir con la intensidad debida. Este

hueco es el de educar a la juventud en ge-

neral, pero especialmentee a la obrera, com-

batiendo los prejuicios de que se halla po-

seída y orientándola en el camino a seguir.

gos de hacer programas. Hombres de reali-

dades, con los hechos irán demostrando aque-

La Redacción estará integrada por los compañeros siguientes: Emiliano M. Agui-

lera, director, y Santiago Carrillo, Francis-co Moya, Hildegart Rodríguez, Angeles

Vázquez, Salvador Marbán, Rafael Heras,

Carlos Hernández y Mariano Rojo, redac-

Los ejemplares se venderán a quince cén-

El importe de las suscripciones es el de

Los pedidos de ejemplares deben dirigirse

al administrador de Renovación, calle de

Carranza, 20, apartado de Correos 10.036,

timos, cargándose a doce a los corresponsales

llo de que son capaces.

que se dediquen a su venta.

dos pesetas al trimestre.

Los fundadores de Renovación son enemi-

dido para la época normal.

acogidas sus justas demandas.

JUAN BERAZA.

LABOR SOCIETARIA

MEJORAS PARA LOS TRABAJADORES

Zaragoza.

os obreros que trabajan en la carga y arga en el ferrocarril Gallur-Sádaba preiron unas bases de mejoras a las que la resa no quiso acceder.

asunto tuvo la tramitación neesaria y un momento en que puede decirse que on rotas todas las negociaciones.

ente ello, los obreros pusieron la cuestión nanos de la Unión General de Trabajas y una representación de ésta asumió las autoridades el interés de aquellos ajadores.

'uesta al habla con el gobernador civil, reconoció la justicia de la demanda que

'or fin, tras la tramitación precisa, se ha ado de la Empresa que accediese a las ientes meioras:

Descanso semanal, jornada de ocho horas, sento de una peseta diaria en el jornal y cinco de los obreros que trabajan como utuales queden en situación de plantilla. emás, como actualmente no se limitaba cantidad de trabajo, de ahora en adelanlos obreros no vendrán obligados a carmás de quince toneladas cada uno, coudo a cincuenta céntimos tonelada las · pasen de aquel número.

as mejoras obtenidas tienen gran imporcia y lo celebramos por aquellos obreros.

a Magallón

Los obreros agrícolas de Magallón tamn presentaron, hace ya algún tiempo, pe-

Aimorranas - Varices - Úlceras

Cura radical SIN OPERACIÓN VI DOLOR :- Procedimiento español propio y único, sin esclerosis.

Jaime Ledesma

Especialista del Hospital Victoria Eugenia en enfermedades de la Piel, Venéreo y Sífilis.

Alfonso I, núm. 16, entlo. CONSULTA: DE 11 A 1

ZARAGOZA

Paso a la verdad

Yo no podré comprender jamás por qué los que se llaman partidarios de la acción directa (torre de Babel), abandonan sus ataques contra la burguesía o los relegan a lugar secundario, y emplean sus arrestos y energías en combatir a los socialistas.

El espectáculo que esos elementos dan en las actuales circunstancias es bochornoso; se dicen abstencionistas y enemigos de la intervención en toda clase de organismos oficiales y su abstención sólo se demuestra en no combatir a la burguesía, y su no intervención directa se reduce a una farsa grotesca, pues pactan con autoridades, visitan los Gobiernos civiles y frecuentan los Ministerios.

No son intervencionistas; no quieren nada con la política; pero combaten a los socialistas y dejan el campo libre para que se enseñoree la burguesía y gobiernen a su antojo los representantes de la burguesía y del clericalismo.

Se llaman revolucionarios, y cuando se les invita a colaborar en una acción conjunta para derribar un régimen y sustituirlo por otro más democrático, se niegan a ello, pretextando su apoliticismo suicida.

¿Pero es que éstos que hoy defienden la acción directa, no son aquellos que aplacaron las iras de los obreros reunidos en las Arenas de Barcelona, y que intentaban asaltar el castillo de Montjuich para libertar a los presos políticos, realizando con ello un acto de acuerdo con sus predicaciones? ¿No era lo que pretendían esos exaltados camaradas una prueba de la acción directa?

¿No son estos abstencionistas de hoy, enemigos de la política, los que pactaron con Morote el final de aquella huelga precedida del movimiento más unánime que ha registrado la historia de los movimientos obreros?

Estas contradicciones, estas inconsecuencias de los sindicalistas son las que no me dejan ver con claridad la verdadera posición de los directores de la Confederación Nacional del Trabajo.

Y con qué derecho y autoridad se atreven estos elementos a combatir a la Unión General de Trabajadores? ¿Qué hizo la Confederación cuando, por casualidad, se encontró dueña de la inmensa mayoría de los trabajadores?

Hagamos un poco de historia para saber si asiste la razón y la moral a esos elementos para ponerse en frente de los socialistas.

Cuando los Sindicatos aparecieron, en vez de dedicarse a la propaganda de sus ideales para llevar al ánimo de los obreros el convencimiento de que sus intenciones eran nobles y honradas, pusieron todas sus energias en coaccionar, en obligar por la fuerza a sindicarse; cuando lo consiguieron, realizaron una labor verdaderamente dictatorial, imponiendo multas a los camaradas, exigiendo cuotas inverosímiles, ejercieron la censura roja (como Primo de Rivera), no ioleraban que sus acuerdos fuesen discutidos, amenazando con castigos y multas a los que se atrevían a desobedecer sus órdenes.

Nadie podrá negar que todo esto es cierto. Y después de hacer concebir al proletariado halagüeñas esperanzas de su pronta libertad económica y política, vienen los dictadores, se apoderan del Gobierno ilegalmente, imponen un régimen vergonzoso a los españoles, y aquellos que tanto chillaban, que tronaban contra el despotismo, aunque ellos lo ejercieran, se esfuman, desaparecen como por encanto, y abandonan a la clase obrera, desilusionada, desorientada, en manos de los verdugos de la dictadura.

¿Tienen derecho estos mismos elementos, una vez pasado el peligro de un régimen de fuerza, a querer sentar plaza de apóstoles de la causa proletaria? ¿Es justo que quie-1an pasar como los únicos representantes de la clase obrera? ¿Es lógico que combatan a los socialistas, que sin aparatosas propagandas sostuvieron enhiesta la bandera de los trabajadores, antes, durante y después de la

No es justa, no es legal, no es lógica esa campaña que sostienen los sindicalistas. Su situación es muy parecida a la de la Unión Patriótica. Antes de combatir a nadie, antes de lanzarse de nuevo a la vida pública, es preciso que se justifiquen ante la opinión de suconducta pasada, de su silencio, de su verdadera abstención en momentos gravísimos y de enorme responsabilidad para todos los que honradamente desean la emancipación de los trabajadores.

JOSE VERDADES.

Medicina y Cirugia general

Dr. Duplá Marco

Ex-médico auxiliar de los Hospitales de París

CONSULTA: DE 4 A 7 TARDE

MIGUEL SERVET, 40, pral. ZARAGOZA

CORRESPONDENCIA

Joaquín Cochi .-- En el número próximo publicaremos sus cuartillas.

Miguel Pellicer.-Bulbuente. - Diganos los nombres de los suscriptores a quienes corresponde el dinero que mandaron.

El concejal señor Briz ha presentado la dimisión de presidente de la Beneficencia municipal.

Lamentamos... que su decisión no lle-gara a dimitir la concejalía. Ahí sí que hubiera estado bien el famo-

LUIS LÓPEZ La Flor de la Sierra

Clarete predilecto Especial para Fondas y Hoteles Bodegas en Almonacid de la Sierra DESPACHO EN

SAN VALERO, 8 y 10 Zaragoza

CLINICA DEL

Dr. Ros Ojer

Plaza San Miguel, 4 - Zaragoza Tratamiento de todas las enfermedades

per agentes tísicos Consulia de 10 a 1 y de 4 a 7

RELOJERÍA

Angel Rivera

Se arreglan Gramófonos Máquinas de coser y Aparatos radio telefónicos.

Armas, 31, Zaragoza

Instituto Antirreumático

Médico-director y propietario Francisco Jiménez Lambea

Baños de vapor - Obesidad

Baños eléctricos Electricidad — Masajes.

Avenida Siglo XX (TORRERO)

ALMACEN DE SAN PEDRO

MARIANO GOMBZ Venta de Alhajas, Mantones de Manila, Muebles y Antigüedades

> SAN PABLO, 39 TELÉFONO 24-45

JOAQUIN RASAL

Lanas especiales para colchones Miraguano - Crin vegetal Se confeccionan colchenes a la inglesa

Democracia, 19 - Zaragoza TELÉFONO 26-18

Café Exprés — Café Bar ROJO Y BLANCO

> Salón Billares Licores - Vinos

Plaza de la Constitución

Tintorería Imperial A VAPOR

Tinte, limpieza y planchado de trajes

Méndez Núnez, 16, y D. Jaime I, 45

Dr. J. Mateo Linares

Del Instituto Tapia, de Madrid

Especialista en enfermedades de garganta, nariz y oidos.

Armas, núms. 2 y 4, entlo. (esquina al Mercado) CONSULTA: DE 11 A 1 Y DE 5 A 7

ZARAGOZA

EL COMBUSTIBLE ECONÓMICO

MÁS LIMPIO RÁPIDO

EL GAS

instalaciones gratuitas y eu alquiler Aparatos a plazos OFICINAS

COSO, 52 - ZARAGOZA

Tip. "La Académica"- Zaragoza

Corsés Ortopédicos de todas las clases

Aparatos para desviacione de pies y piernas en general - Bra-gueros especialidad de la casa, que garantizan la absoluta con-tención de la hernia · Treinta modelos de diferentes clases, se-– gún casos

CONSTRUCTOR

M. LACAMBRA

Ventas a plazos y al contado



Piernas y brazos artificiales

Fajas para operados de hernia, ventral, riñon móvil, estomacal, vientre caído, operados de apen-dicitis, obesidad, dilatación de estomago. Se dispone de señora especializada para probar y co-locar los aparatos a las señoras.

Miguel Servet, 12 ZARAGOZA

Grandes descrentos a los enfermos de LA MUTUALIDAD OBRERA

¿CASA PROPIA?

DINBRO para un negocio.

Una DOTE para los hijos.

Un CAPITAL para la vejez.

Suscribirse al Banco Hispano de Edificación

Delegado: VICENTE GONZALEZ, Azoque, 86, pral. ZARAGOZA =

CLASES ESPECIALES PARA OBREROS

Métodos fáciles y rápidos de enseñanza con procedimientos adecuados para obreros que no tienen estudios superiores. ORTOGRAPÍA — REFORMA DE LETRA;— ARITMETICA

Clases de una hora: 6 pesetas :-: De dos horas: 10 pesetas.

COMERCIO

IDIOMAS -

Kiihnel

COMERCIO

Plaza Constitución (entrada, Mártires, núm. 1, 3.º)

Ex-interno de la Facultad de Medicina

5'00 pesetas. Semestre 2'50 Trimestre

La correspondencia, al Director -:- No se devuelven los originales aunque no se publique

REVOLUCIONARIO FALSO

Actitudes que no nos extrañan

lucionaria, moralmente. Subsiste en los ele-

mentos que le quedan y en los que de ella se

Porque no se hagan ilusiones ni digan ton-

terías-en esta ocasión con malísima fe-;

las masas son revolucionarias, por instinto;

van siempre a todo cambio que pueda supo-

ner transformación de lo viejo y podrido por

algo nuevo que lleve ambiente de renova-

listas o socialistas, acudirán siempre a todo

llamamiento en aquel sentido, pese al crite-

contener a los suyos ni con su apoliticismo

plorable efecto que sus últimas declaracio-

nes han producido, en todas partes, entre

¿Qué han pretendido con sus manifesta-

La sospecha entre las izquierdas es fun-

dadisima; se ha querido denunciar lo que

puede suceder o sucede-nada sabemos nos-

otros, pero ojalá fuera así-. Lo hecho ha

sido decir a las gentes, al Gobierno, a la

burguesía, que se pretende hacer la revolu-

ción, que se va contra lo actual, que se de-

sea implantar un régimen de mayor justicia

que nos libre de todo lo podrido, que dé

mayores libertades, que reconozca sus dere-

chos a la clase trabajadora. Y que ellos no

desean-los dirigentes-la revolución, que con

lo actual están encantados, que para ellos el

mejor régimen es el que les permita equivo-

car a las masas, y que los derechos de los

Tris e y jamentable situación la de esos

dirigentes sindicalistas ante los suyos. Estos,

poco a poco, se dan cuenta de que lo pasado

no les produjo beneficio alguno en ningún

aspecto y que por el camino actual tampo-

co llegarán a puntos de mejoramiento a que

todo trabajador, moral y materialmente, tiene

Quedamos, pues, en que los jefes del sin-

Están muy bien con sus excelentes ami-

No opinan lo mismo sus dirigidos. Y, si

gos los patronos del Fomento del Trabajo

de Barcelona. Siempre lo estuvieron.

no, el tiempo nos dará la razón.

dicalismo ni son ni quieren ser revolucio-

trabajadores les tienen sin cuidado.

Y los directores sindicalistas no podrán

Y que tenemos razón lo demuestra el de-

Y las masas obreras, comunistas, sindica-

aleiaron al comunismo.

ción y mejoramiento social.

rio de sus jefes y dirigentes.

ni con sus arengas.

muchos sindicalistas.

ciones aquellos jefes?

Hemos leído, días pasados, artículos firmados unos, de redacción otros, en el diario sindicalista Solidaridad Obrera, que han sido comentados con gran extrañeza en buena parte de la Prensa española.

Con igual asombro produjeron comentarios en los elementos políticos de diversos matices. Nadie hallaba justificación a la actitud adoptada por los dirigentes de la Confederación Nacional del Trabajo.

Primero dijeron que los elementos republicanos no contaran para nada con ellos, ni aun en el caso de que se intentara un movimiento para cambiar el régimen actual.

Y más tarde, repitiendo tal asirmación, decían que en tal movimiento iniciado nadie se había dirigido a ellos y que no se hiciera así porque negaría su concurso para hacer la revolución, ya que a ellos no podía satisfacerles el régimen que pudiera advenir.

No hemos participado, en ningún caso, de la extrañeza general.

Nosotros no consideramos nunca a los dirigentes del sindicalismo como elementos revolucionarios. Nos causaba risa el que algunos, cándidos e inocentes, los creyeran dispuestos a cooperar a una transformación del régimen político español.

Y todavía nos ha producido mayor risa la afirmación hecha por esos directores de que sin ellos no podrá tener efectividad ningún movimiento revolucionario.

Que no lo son, lo sabíamos. Y que sin ellos puede irse a ese movimiento, si el caso llega, lo afirmamos del modo más rotundo.

Oue no lo son lo demuestran al negar su concurso-si llegara el caso-para hacer desaparecer las vergüenzas que padecemos en España. Lo demostraron al advenir la Dictadura, desapareciendo de la vida pública, cerrando voluntariamente sus centros, cesando en toda actuación, dejando en el arrovo a las masas que seguían sus inspiraciones. aquellas masas sacrificadas que quedaban sin plumas y cacareando, esto es, sin los millones de pesetas que desembolsaron y a merced de la revancha de la burguesía; pasándose, muchos de ellos, al servicio de los dictadores (ejemplos de ello hemos tenido en Zaragoza, tan vivos, que uno de esos revolucionarios fué enviado por el Gobierno dictatorial a París a reconocer a Francisco Ascaso, uno de los supuestos agresores del cardenal Soldevila).

Su afirmación de que sin ellos no es posible la revolución, está hecha a conciencia de que no es cierto. Con ella pretenden dar sensación de una fuerza que carece de toda

Veamos: Los sindicalistas fracasaron en Valencia; ilevaron a una verdadera hecatombe a los obreros de Sagunto; el mismo resultado obtuvieron en Bilbao y en cuantas partes llevaron a movimientos reivindicatorios.

Y la catástrote sué rotunda, definitiva, en la huelga del ramo de construcción en Barce-Iona. Cincuenta mil hombres que lanzan al paro para no lograr absolutamente nada de lo solicitado, a excepción de ser admitidos los seis despedidos, pero con la condición de que no habían de reincidir en lo hecho, Este fracaso lo demostraron al darse orden de volver al trabajo las frases de traidores, ladrones y otras parecidas, que los obreros, dándose cuenta del engaño sufrido, lanzaban contra los dirigentes del movimiento en plena asamblea.

Y, además, que para lograr que terminara la huelga hubieron de recabar el apovo e intervención del alcalde de Barcelona. conde de Güell (este es el famoso personaje misterioso que intervino en la solución, al que tanto nombró la Prensa), cacique y burgués máximo en la capital catalana.

Y fracaso enorme, reciente, el tenido en la fábrica Metalgraff, de Badalona; y anteriores, este año, el de los mosaistas y alguno más, en la ciudad condal.

¿Qué fuerza representa, socialmente, para un movimiento revolucionario, la Confederación Nacional?

Los patronos catalanes, perfectamente conocedores de todo esto, han perdido todo respeto moral y material a esa que en tiempos fué formidable masa de choque. Aquello fué algo circunstancial y pasajero, que desapa-

reció para no volver. Sigamos demostrándolo. En Barcelona, donde se cree que reside la potencia sindicalista, están perdiendo toda autoridad en los Sindicatos. Los comunistas se apoderan de la dirección de aquéllos, en lucha interna que está destrozando los restos de aquella fuerte Confederación. Y lo mismo sucede en Valencia, Bilbao, Sevilla, Málaga y aquellas otras poblaciones donde intentó renacer el sindicalismo.

Este, pues, carece de personalidad revo-

Dentro de breves días se planteará la conveniencia o no de ingresar en la C. N. T. Para nosotros ha llegado el momento de hablar claro, pues no se puede por más

públicamente han ocurrido en esta sección hechos tan burdamente tramados, que por sí solos descubren la mala intención de ellos. Si no, véase: autonomía y unificación.

Nosotros no pretendemos engañar a nadie pregonando una táctica que luego no se cumple; la U. G. de T. y el P. S., harto conocidos son de todo el mundo por su posición clara y definida y de ella nadie puede salirse, porque es tan demócrata que lo mismo se juzga a un Comité Nacional que a un afi-

En la Confederación Nacional del Trabajo no ocurre lo mismo. Ello lo demostrare-

Por lo que se refiere a esta Sociedad, existe un buen número de compañeros que para ellos debe vestir mucho el llamarse sindicalistas, porque referente a las ideas (salvo raras excepciones) son todo lo contrario.

Se ha hablado mucho de colabor con la dictadura, cosa inexacta, como bien se ha demostrado. En cambio ellos se hallan en constante colaboración con el régimen capitalista, porque con su táctica apolítica y acción directa se han conseguido muy pocos beneficios en el actual régimen para la clase trabajadora. En cambio saben aprovecharso de todos los que por medio de la política se han podido conseguir, como son Comités Paritarios, Tribunales Industriales, etcétera, no haciendo caso de su idea, que es apolítica, y de su acción directa. Eso es, a nuestro

Pero esto no es de extrañar tanto como lo que ocurre dentro del Comité Nacional de la C. N. del T., pues mientras un día escribe en la Prensa afirmaciones, algo confusas, pero afirmaciones políticas, y otro día defendiendo los cargos retribuídos, cuando en España se está pasando por los períodos más álgidos de su vida política, aparecen en un periódico manifestaciones de un componente del Comité Nacional de la C. N. del T., impropias de un organismo de la extrema izquierda. Esto ¿qué significa? Pues significa estar conformes con el régimen capitalista y que están dispuestos a hacer el caldo gordo al mismo hasta que los tiempos descubran su juego, algo sucio, con la clase trabaja-

A los camareros de Zaragoza

tiempo silenciar los hechos.

Desde que la C. N. del T. se manifestó

juicio, mediatizar el ideal que sustentan.

FRANCISCO CHILLARON.

UNA VÍCTIMA MÁS

Luis fernández, presidente de la Agrupación Socialista Madrileña, es asesinado vilmente

La semana última fué asesinado criminalmente en Madrid nuestro camarada Luis Fernández, presidente de la Agrupación Socialista madrileña y secretario de la Sociedad de Albañiles de aquella ciudad.

Un individuo, que pretende disfrazar odios y rencores sectarios con el pretexto de que defendía el pan de los suyos, cobardemente, con toda alevosía, disparó su pistola contra un hombre bueno, contra quien luchó toda su vida en defensa de los trabajadores, que eran sus hermanos.

El brazo criminal po fué impulsado por de perder lo que consideraba como medio de subsistencia; fué la obcecación provocada por la intransigencia ideológica, por el odio que produce el sectarismo social, incapaz de comprender el derecho al libre pensar, a la actuación noble, leal, sincera, de quien no quiere ni busca caminos tortuosos que hayan de quedar sembrados de cadáveres.

En las actuaciones judiciales van apareciendo detalles y hechos que demuestran nuestra afirmación.

Porque ese hombre que asesinó tan vilmente hubicra sido incapaz, ante un burgués que le azotara el rostro, de la más pequeña protesta. El matonismo, la chulapería, ese y otros los guardan para utilizarlos contra los trabajadores, contra quienes lealmente buscan el mejoramiento económico y social de los

El hecho se juzga por sí solo. No queremos hacer más comentarios.

Apenas conocida la agresión del camara da Luis Fernández, fueron cursados desde Zaragoza los siguientes telegramas:

"Francisco Largo Caballero, Madrid.— Unión' General Trabajadores lamenta hondamente cobarde y brutal agresión compañero Luis Fernández, haciendo fervientes votos inmediato restablecimiento excelente ca-

"Agrupación Socialista, Madrid.—Agrupación Socialista Zaragoza protesta indignada cobarde agresión camarada Luis Fernández, hecho que hace necesaria fuerte unión socialistas ante enemigos toda clase, deseando recobre pronto salud"

"Sociedad Albañiles "El Trabajo", Madrid.—Sociedad obreros metalúrgicos Zaragoza protesta alevoso atentado vuestro secretario, sumándose a vuestro sincero dolor".

La Sociedad de Albañiles y Peones "El Trabajo", de Zaragoza, remitió otro telegrama de enérgica protesta, así como la Sociedad de obreros galleteros.

Nuestros camaradas Antón y Ros, director y administrador de VIDA NUEVA, respectivamente, en nombre del periódico enviaron cartas en el mismo sentido a la Sociedad de Albañiles y a la Agrupación Socialista de Madrid.

Y apenas conocido el fallecimiento de Fernández, la Sociedad de Albañiles de Zaragoza y la Agrupación Socialista encargaron se llevasen coronas de flores al compañero muerto.

Y la Federación Gráfica de esta ciudad remitió también el siguiente telegrama:

"Sociedad Albañiles "El Trabajo", Madrid.-Sección Gráfica Zaragoza os acompaña justo dolor ante fallecimiento camarada Luis Fernández, víctima de su honrada labor organización obrera y social".

No hemos de decir el pesar que nos ha producido la muerte del excelente camarada. Unimos nuestra protesta a las que ha provocado el vil atentado, merecedor de las mayores condenaciones.

UN CASO EN VALPALMAS

Lo que dejó la Dictadura

En alguna ocasión nos ocupamos en este periódico de los mil chanchullos que los Ayuntamientos de la Dictadura hicieron en los pueblos.

Hemos señalado hechos concretos, terminantes, de verdaderos atracos a los fondos de los municipios y en muchos casos a los bolsillos de los contribuyentes.

Y entre ellos figuró el caso del Ayuntamiento de Valpalmas, en el que un alcalde y unos concejales tuvieron la barra de regalar a uno de éstos un trozo magnifico de la vía pública para que la cerrase y convirtiera en finca de su propiedad, con grave perjuicio para una casa del Municipio.

Los vecinos de Valpalmas protestaron y protestan contra tal expoliación, y esta actitud halló eco en el actual Ayuntamiento, que reconoce la razón que asiste al pueblo al reclamar que vuelva al Municipio aquello de que se le privó ilegalmente.

Tan de justicia juzga el Concejo-la mayoría, puesto que aquel concejal beneficiado lo es actualmente--que hace algún tiempo elevó al "Boletín de Administración Local", consulta acerca de si puede accederse a expropiar el terreno concedido, por el que se dice entregó, aunque de ello no existen justificantes, determinada cantidad que fué empleada en comprar una caja de caudales para el Municipio. En la consulta se expone que la concesión no figura en ningún acta del Ayuntamiento, así como tampoco justificante de entrega de cantidad alguna.

El caso, pues, es de los que no tiene duda. Un señor que usurpa al Avuntamiento un terreno y que paga lo que quiere, si es que algo pagó.

La contestación a la consulta fué la si-

"Pasado año y día desde que fué hecha la obra a que la consulta se refiere, no es legalmente posible lo que el vecindario quiere. Si acaso podrán ustedes, atendiendo al Real decreto de 12 de junio próximo pasado, declarar lesivo el acuerdo de referencia, a fin de recurrir contra él contenciosamente".

A esta respuesta hemos de oponer lo si-

Se podría respetar el acuerdo del Ayuntamiento dictatorial si la concesión la habían llevado a cabo mediante el importe material que fuera acreedor aquel terreno, que es y será vía pública; pero como todo aquel Ayuntamiento eran primos hermanos del concejal beneficiado y los dos que no lo eran lo son colonos del alcalde, que también es primo hermano de dicho concejal, fué un hecho de ordeno y mando, de ninguna manera debemos consentir que esa obra permanezca en pie, pues de lo que dice la consulta que el concejal debió entregar al Ayuntamiento X pesetas que fueron empleadas en una caja de caudales, esto no es cierto; en la Secretaría no existe ningún documento que acredite haber recibido ni una sola peseta, ni tampoco el concejal comprador, a requerimiento del actual Ayuntamiento, presenta ningún recibo ni otro documento que dé legalidad al asunto a que nos referimos.

Con relación a la caja de caudales tampoco se puede saber qué ha costado, ya que la hacienda municipal es una verdadera confusión que les acarrea grandes responsabilidades morales y materiales.

Este señor, que se hizo propietario de la vía pública, ofrece al Ayuntamiento y al pueblo entero muchas dudas, ya que unas veces ha dicho que le costó 500 pesetas, otras veces ha dicho que 400 y otras que trescientas, que es lo que le costó la caja de caudales.

Así es que entre no haber otro documento en la Secretaría que sólo un acta que le conceden permiso para trabajar y este permiso lo pedimos todos los ciudadanos, entendemos que el Ayuntamiento tiene autoridad suficiente para derribar la citada obra, sin necesidad de atenerse al R. D. de 12 de junio, por entender que si lesivo es el acuerdo pagando X pesetas, mucho más lo es no habiendo pagado ninguna.

La segunda parte todavía es más vergonzosa. El goteril de la casa propiedad del pueblo cae a esta plazuela pública; a esta zuela cae la servidumbre de luces de la ma casa del pueblo, así como también que ta con servidumbre de pasos.

f nt

ŃΟ

Todas estas razones que tiene el de Valpaimas" desaparecerán el día p concejal se le ocurra hacer una casa, y tonces la Junta Municipal de Sanidad clarará inhabitable la del pueblo por un giénica, y tendremos un inmueble que les de pocos años habremos de derriba, p que este señor haga otro corral más pra aun que el que gratuitamente le han ad dicado.

Es preciso, pues, que esa pared levente desaparezca y lo que hoy es corral a ser plaza pública propiedad del puento

Este problema, si no lo resuelve el co Ayuntamiento, ya llegará día en que los vecinos quienes le den solución.

DESDE TAUSTE

nuesira administración municipal

Tenemos en este pueblo un problema e por su transcendental importancia neces nuestro Ayuntamiento desarrollar una : serena y acertada, porque los vecino este pueblo hemos de estar al tanto de la gesnones que se hagan para solucionarlo, que es problema de vida o muerte para desarrollo agricola de este pueblo.

En una sesión plenaria del Ayuntam si que tuvo lugar el dia 10 de octubre, un los asuntos que figuraban en el orden del d era tratar del asunto de las corralizas y a vimos de la forma que el alcalde quiere el cauzar el asunto y a la que dan su aprosacion varios concejales; pero los conce de señores Vera y Usan votaron en contra la proposición presentada por el alcalde, es lo que el pueblo necesita.

Estos dos concejales van contra las aspl raciones del pueblo, que son justas y liga les, o sea que el pueblo quiere que las co rralizas llamadas de Trasmontes pasen al p trimonio de todos los vecinos, pues forzesa mente tiene que ser así. Pero estos dos co cejales quieren oponerse y que sigan las sas como están, o sea que la Casa de Ga deros se aproveche de lo que es de todo. prueba de esto es que el año 1905 la Ca de Ganaderos pagaba por el arriendo de 1 tos al Municipio 93'75 pesetas al trimes y aquel año, sin saber por qué causa, h un expediente posesorio con dos testigos, seguramente los llevaron a jornal, porque c taban con el apoyo de los chanchulleros entonces teníamos como administradores nuestros bienes municipales.

Esto es la que pretenden defender los nores Vera, Usán y compania; pero a mí me convencen de que es esto lo que defiden estos señores; yo creo que su crite gira hacia cierto cacique de esta comai que allá por el año 1861 al 1862 se apode de cuatro corralizas que también perteneci a este Municipio y esto está claro que en momento que unas corralizas pasen al don nio del Ayuntamiento las otras correrán

Esto es, a mi juicio, lo que dichos seño: defienden; pero los señores Vera y Us eno recuerdan que el pueblo los llevó . Ayuntamiento? ¿Por qué no responden u tedes a la confianza que el pueblo les di aunque no la merecían? Porque durante laños que llevan ustedes en el Ayuntamies to, yo no recuerdo que hayan hecho un b neficio que pueda tenerse en cuenta; el ún co recuerdo que tenemos que agradecerle señor Usán es que siendo concejal se hiz un corral, privando de línea recta a ucalle de las de más tránsito de este puebl Así es que, señores Usán v Vera, a recoga las aspiraciones del pueblo y a llevarlas la práctica, porque al pueblo hay que obdecer porque el es quien los llevó al Ayun tamiento: o, en otro caso, márchense a su casas, que es el mejor servicio que puede ustedes prestar a este pueblo.

JACINTO LONGAS.

Julián Besteiro, en el acto del entierro de Luis Fernández, dijo la siguiente frase:

> «Lo más doloroso de nuestra actua ción es que no tenemos que luchax solamente con el adversario, sino con los que deben ser amigos y hermancs».